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深夜的城市，夜色墨蓝，街道空寂。他独自一

人，走过过街天桥，走过马路。有旁白，是他自己的

声音，伴随着细碎的环境音。

6 月 29 日， 蔡徐坤在微博上发布了 2021 年巡

回演唱会的先导片，片子有一个主题，《迷》，迷恋的

迷，迷惑的迷 。紧接着 ，7 月 12 号 ，是第二个先导

片，《最后的谜题》。

每每有新星出现，都有一个谜题浮现，他们是

谁，他们来自哪里，他们去向何方。一如电影《蓝色

大门》的结尾：“于是，我看到多年以后，你站在一扇

蓝色的大门前……三年五年以后，甚至更久更久以

后，我们会变成什么样的大人呢？”

似乎，也没有这么简单，他们给我们的，不只是

一种人生的样板。这些有着一万种可能的人，这些

来自新大陆的人，将会走进什么样的未来，我们乐

意凝视他们，似乎，凝视了他们的一生，也就微缩了

世界的一段时光。他们是谜，向谜而生，逐谜而居。

向谜而生、逐谜而居的人之中，蔡徐坤是最接

近谜题的那一个。童星出身，曾在许多竞赛中露面，

也曾出演过许多影像作品，童年时就决定了，也注

定了，要在名利场中博得一席之地。所以，当人们盘

点偶像童年时，他的影像资料是最丰富的。以至于

他在 2018 年 1 月，凭借《偶像练习生》总票数第一

C 位出道， 并成为限定男团 NINE PERCENT 队

长时，人们给这次出道的描述是“第二次出道”。

解开了一个谜，不等于一劳永逸。永远还会有

下一个谜，有更多的谜，甚至因为解开一个谜，会导

致谜题成倍出现。2017 年，少年们相遇在《偶像练

习生》，最终，九位选手组成 Nine Percent，在 18 个

月的经营之后解散，他们散作满天星，纷纷转而经

营演员身份，在综艺和影视领域各自畅游。蔡徐坤

也曾试图解开这些新的谜题，但最终他还是坚守唱

跳领域，仅仅是这个领域的谜，就值得他深解。

两年前，登上《Vogue me》8 月刊封面，演绎“不

燃怎么 young”这个主题时，他曾说：“我一直以来

就是想好好办演唱会。从小就这一个愿望。”在面对

我们的访问时， 他也说起自己对这场演唱会的期

待：“期待了多久？那就是有些年头了，可能从很小

很小的时候，从喜欢唱歌跳舞这件事情开始”。在那

些年里，他曾设想，“演唱会的场景就是在一个很辽

阔的舞台，下面有很多为你而来的人。”

如今，这个辽阔的舞台即将呈现。对蔡徐坤来

说，2021 年是相当重要的一年。4 月，他真正意义上

的首张专辑面世，收入《迷》《默片》《欲》《怪》等作

品，均由他个人创作，巡回演唱会的准备工作，也进

入冲刺阶段。6 月底，演唱会的先导片《迷》上线，7

月，演唱会亮相。

演唱会的筹备，是一项庞大的工程，包括档期

的安排协调，尤其是在疫情的情况下，存在有相当

大的不确定性，这都要准备相应的预案。但在内容

的筹备方面，他有自己的想法，演唱会分为五个部

分，每个部分会有一个主题词，它“共同指向《迷》，

另外它也是《迷》的各种分支吧，可以说是不同的五

种情绪、情感”。

在执行上，所有的细节，都是需要他亲力亲为

的，“所以这个东西它更像是我的一个艺术作品的

集合， 但是它们集合在一起又是一件新的艺术品，

对我来说。所以还是会有很多跟以往不一样的地方

吧。”在未来，他希望会有一个演唱会的 Live 专辑，

把一些未必会发行的音乐留下来。

而对于他所迷恋的“迷”和“谜”这个主题，他给

出了非常感性的阐述：“你可以有很多种理解。”但

我想，迷是个人的执着，迷多了，自然就有了谜。

他还聊起了自己很少向别人透露的那一面，他

的情绪，他对孤独的理解。他认为，他身边懂他的人

还是很多的。他还回忆起某个晚上，在录音室，录音

结束，很晚了，但所有人都没有走，大家一起唱起老

歌，他用“很神奇”，形容了这个时刻。

他本就是向谜而生，逐谜而居。他感受这个谜，

迷上这个谜，捕捉它的馈赠，接受它的滋养，至于谜底

是否会揭晓，对当下的他来说，并不是最重要的事。
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新片 《二哥来了怎么办》 里有一

幕，二哥站在楼顶，打开手电筒，微光

照进浩瀚夜空。 这一幕让人想起杨德

昌电影《牯岭街少年杀人事件》，设计

师黄海五年前还以该片为灵感， 设计

了类似情境的海报：张震饰演的小四

仰着头， 拿手电筒照亮夜空———既是

致敬经典，又表达电影之光传承不灭

之意。《二哥》 主创班底里恰有杨德昌

的弟子，这一幕或许就有夹带私货的

意思。

从杨德昌电影的少年，到《二哥》

里的少年，按说隔了十万八千里。虽说

杨导去世已有十四年， 媒体回顾时却

打出“时代慢慢追上了杨德昌”这样的

标题， 说明当年他念兹在兹的各种议

题，对于今天的我们来说并不陌生。比

如家庭教育问题， 杨导电影里常有残

缺家庭出来的孩子， 或者身怀创伤并

不快乐，或者走上叛逆之路，最骇人听

闻的是《麻将》里的小骗子团伙，在父

亲权威瓦解的世界里招摇撞骗， 直至

撞得头破血流。

杨德昌电影《一一》的制片人陈希

圣也是《二哥》的制片人，还饰演了戏

份吃重的爸爸一角。 这个爸爸过于像

“工具人”， 永远微笑， 洒向家庭都是

爱，需要家庭矛盾爆发时，又突然态度

大变斩钉截铁要离婚。这也是《二哥》

遭人诟病之处，“整体有点偏幼稚”。片

中重组家庭的这对爸妈， 还有各自前

段婚姻的伴侣， 在子女教育上基本处

于缺席状态，更像是一群旁观者，或者

说是虚拟人。

如果接受了这一点 ， 再看 《二

哥》，不仅不像喜剧片，甚至有点恐怖

色彩。 他们家像一个摄影棚里的民

宿，随时准备可以拍全家福 ，如同片

中女声小合唱的 “我的家庭真可爱，

整洁美满又安康”，听上去是赞美诗，

其实没有人间气息。对了 ，这首歌原

唱者蔡琴， 与杨德昌有过十年婚姻，

一起上综艺节目还被逼问何时生娃，

后来爆出“无性婚姻”，再听歌曲不免

带有反讽意味。

没有一种爱不是千疮百孔， 貌似

可爱的家庭更是如此，如你所见，片中

重组家庭的三个孩子， 过早踏上了一

条重新整理家庭秩序的道路。 此前他

们的父母并无任何协助，直接让一个

二哥空降家中。打闹归打闹，是因为已

在孩子们心灵上掀起一场浩大风暴，

比如对于大哥来说，如何一碗水端平，

不让妹妹有被弃之感， 也得照顾二哥

方方面面，其苦心操心程度远超父母。

更恐怖的， 初来乍到的二哥有梦游之

症，半夜甚至差点跳楼，他父母此前竟

然毫无觉察和提醒， 还是孩子们自救

保护了他。 当新父母不假思索又说出

离婚二字，有没有考虑过在场的这些

刚进入新家庭的孩子的感受？

这出家庭喜剧让人不安， 都是在

这些看上去好笑、细思恐极的小地方。

她什么都没说过
这个变化我觉得自己是第一个发现的，就是一

个女演员在两张海报里的“位置”和面积，说的就是

袁泉，最近她主演的《中国医生》上映了，导演还是

刘伟强。在上一部合作的作品《中国机长》中，海报

的主角只有一个就是英勇的机长扮演者张涵予，但

是今天她和老张“平分秋色”，按照粉丝的话术说就

是番位上来了。尽管会有人说电影是讲医护人员题

材的，女医生比重提高很正常啊，袁泉当然是主角。

话虽那么说，但是我还想抬抬杠，在飞机上空姐、乘

务长就不重要了吗？

说到底， 我以为这就是时代悄无声息的进步，

无论是海报还是作品本身都坦然地给足女演员发

挥的空间，算是正面回应了“中年女演员出路”的争

论。从典范的意义来说，要感谢袁泉，她用自己的业

务能力证明了所在职业群体的价值。巧得很，不久

前香港 TVB 演员陈慧珊的名字被翻出来热议，是

因为一段英语教学的从业经历，大家肯定了她平静

从容的气质，更证明她实实在在的影响力，有一些

女性就说自己报名法医或者律师专业就是在高中

那几年看了她的剧，文艺作品一旦不悬浮，就会有

一道光照进生活。陈慧珊之后，我以为整个内娱圈

职业感塑造最成功的就是袁泉，她的职业感不仅仅

是得体的衣着搭配，而是她对于女性性别特质的理

解融入到职业言行中，她在克制情绪和情感表达中

寻找到最佳的平衡点，在电影《中国医生》中就是，

一段让人鸡皮疙瘩都起来的发言中，她像有力量的

男性“震慑”搅乱场面的慌乱病人，但很快又将女性

医护人员的温和、 细心果断传达给病人和同事，她

不会犹豫，不会套路，所有的选择都是专业的判断，

我应该做什么。

看过电影的观众，或许注意到袁泉有一个自然

发展的过程，脸是如何被口罩下的汗水长期泡染而

破碎，更细一点的是注意到她手掌也起泡了，这些

都拍出来了。但是还有一个我发现了，手指甲很长，

说明真没时间剪，对于一个体面、优雅地女医生在

平时是难以想象的。

袁泉这个演员， 除了作品我对她说过的话，做

过得事都没什么印象。她似乎从来不是那种会在台

上去表达态度的人，尤其这几年会有一些积极的同

行直接去喊话争取多一些剧本和机会， 她没有，与

角色一样，她更依赖慢的、静的、持续的过程，不多

虑只履行，反而产生出意义，这一点跟陈慧珊挺像

的。后者就做到了她年轻时受家庭影响而相信的理

念，学习和受教育是一辈子的，任何职业任何性别

都需要，哪怕是学习如何面对失败，处理情绪，为此

她还制作了一辑小众的纪录片《放学后》，去采访，

包括曾经合作过的演员同行比如胡杏儿、 吴镇宇

等。

陈慧珊、袁泉什么都没有说过，任是无情也动

人。

每逢娱乐圈那些和隐私有关的事件爆发， 我都

会想起斯坦利·库布里克 1999年的电影《大开眼戒》。

这部电影改编自奥地利作家施尼茨勒创作于

1926 年的小说《梦幻故事》，从小说到电影，几乎是

按照 1:1 的比例进行改编，那些与时代背景有关的

改动，可以忽略不计。小说主人公叫费多林，是个受

人尊敬的医生，偶然听说，在城外的一个城堡里，常

常举办神秘的性派对， 于是租借了服装和面具，凭

着并不完整的口令，混进了派对，在大开眼界之后，

却被识破，命悬一线时，被神秘女子救下，侥幸逃生

的他，通过报纸新闻发现，那个女子，很可能替他死

去了。他小心翼翼地探查真相，却被高墙深院和严

厉的警告打了回去，他最后回到了自己狭窄但却安

全的生活里，用跟妻子的重温旧梦，宣告了他对自

己旧日生活秩序的确认。

小说和电影，都可以得到多种理解，但我们如

果换个角度打量这个故事，也会发现，它讲述的是

权力资源的不平等，而这种不平等，是用隐私资源

的不平等来显示的。费多林用尽全力，也不知道他

面对的是什么人，他到底经历了些什么，而那些神

秘人却轻而易举地知道了他的姓名身份和家庭住

址。隐私的保护程度，和财富一样，其实都是一个人

社会层级的标识，甚至，比财富更能说明一个人在

这个社会里扎根的深度。

这是娱乐圈的隐私曝光， 具有杀伤力的原因。

它对一个或几个人的打击， 并非来自隐私暴露本

身，而是来自对他们权力层级的揭示。

同为公众人物，有一些人的隐私，永远不会暴

露在公众面前，即便有传言流出，也会因为得不到

佐证的材料，而很快萎缩，最后进入都市神话的行

列，被人半信半疑地讲述，这是人在隐私保护上，所

能达到的最高层次。同为演艺圈名流，有一些演员

的隐私，也被人捕获过，但没有媒体能够发布，还有

一些演员，被偷拍而且偷拍成功，照片就算不足以

说明问题，也给人以丰富的联想，但照片发布后，却

没引起太大波澜，很快销声匿迹，因为这位演员根

深叶茂，跟媒体的关系不错，他的隐私没被过度渲

染。更多的演员，隐私一旦暴露，却像水银泻地一

样，落到不可收拾的地步。

这里面显示出一种清晰的权力增减的趋势：隐

私不会泄露＞隐私泄露却不会被媒体曝光＞隐私泄露

并且被曝光，却得到控制＞隐私曝光并且失控。尤其

在名利场这样一个强烈的权力博弈地， 被人窥见自

己的真实层级，是一场真正的灾难。很多隐私失控事

件之后，当事人之所以落入演艺生涯的低谷，不是因

为事件本身，而是因为他们展示了自己的权力损毁。

尤其是在所有人都日渐失去隐私权的现在，隐

私更加成为一种珍稀资源，隐私保护，也因此成为

更稀缺的能力。承哲先生曾经写过一篇文章，题为

《互联网进化，我们终将告别隐私》，他认为，在互联

网时代，保护个人隐私，已经是不可能的任务，尤其

是 2000 年后出生的这一代人，从出生那天起，就被

父母晒到网上，他们的整个人，都活在网上。网络的

法则，会替代所有法则，去实现对人的控制，并对人

类产生提升和净化，比如，一个人在街头吵架之前，

会想到自己的吵架视频有可能被放到网上，因而打

消念头。这样的时代，保护隐私，更难，也更能宣示

一些人手中权力的强悍。一个被人洞悉了大多数隐

私和生活细节的人，其权力能量，必然小于一个隐

私得到严密保护的人。

《大开眼戒》中，就有这样一个象征性的情节，

当威廉姆医生被发觉， 并被带到人群中接受审判

时，他们对他的初步惩罚是：摘下面具，他赤裸着脸

庞，裸露在一群戴着面具的人当中。显然，摘下面

具，就等于社会性的消亡。

隐私层级

媒体人


